

DISKURSUS MANAJEMEN BENCANA ERA COVID-19

Burhanudin Mukhamad Faturahman ¹

¹ Pusat Penelitian Sekretariat Jenderal DPR RI
e-mail : burhanmfatur@gmail.com

Abstract

Disaster management is a series of disaster cycles including pre-disaster, emergency, and post-disaster response stages with different handling characteristics at each stage. Based on these stages, the covid-19 disaster event has special characteristics where the non-natural disaster has a disaster emergency status as well as a recovery stage. The occurrence of two stages of a disaster at once in one disaster event causes obscurity and poor policy coordination in the emergency response period. The lack of the role of BNPB and BPBD during the disaster emergency caused policies to become conflicted between the health sector and the economic sector. Therefore, it is necessary to revise the disaster management law by strengthening the role of bnpb coordination as the main actor in mobilizing strategic resources both technical and non-technical. The revision of the disaster management law may refer to local government laws to harmonize disaster emergency policies at the central and regional levels. In addition, collaboration with academics is important to provide health resources for handling covid-19 in the country in the production, distribution, and consumption process.

Keywords: Disaster management; covid-19; emergency response.

Kondisi empiris kejadian bencana alam tahun 2020 memiliki frekuensi lebih rendah dibandingkan kejadian bencana tahun 2019 sebanyak 3.814. Namun fluktuasi kejadian bencana (penurunan jumlah kejadian) tidak dapat dijadikan patokan bahwa suatu daerah terbebas dari ancaman bencana alam. Mengingat sebagian besar (80 persen) penduduk Indonesia hidup di daerah rawan bencana serta trend bencana alam selama lima tahun terakhir terjadi karena kerusakan lingkungan hidup menjadikan tingkat kerawanan dan kerentanan semakin meningkat (Putera, Valentina & Rosa, 2020). Ancaman bencana alam turut memperburuk ekonomi Indonesia dimana pada tahun 2009 hingga 2018 total kerusakan ekonomi mencapai 10 miliar U\$ dollar. Dikawasan ASEAN Indonesia memiliki resiko besar terhadap ancaman bencana alam bersama Filipina dan Thailand dengan total kerusakan ekonomi masing-masing sebesar 19 miliar U\$ dollar dan 46 miliar U\$ dollar di tahun yang sama (Ikeda & Palakhamarn, 2020). Besarnya dampak kerugian dan kerusakan dari bencana alam memberikan pola pikir pentingnya penanggulangan bencana sebelum bencana itu terjadi atau lebih sering disebut pengurangan resiko bencana (PRB).

Dalam setahun terakhir berbagai negara di dunia dilanda bencana non-alam yaitu Covid-19 termasuk Indonesia. Pandemi tersebut dalam skala nasional memerlukan dampak kerusakan ekonomi yang cukup signifikan dimana Pendapatan bruto nasional hanya mencapai 0.5 persen. Tidak hanya itu, bertambahnya angka pengangguran sebanyak 1,73 juta orang di tahun 2020 dikarenakan pemutusan hubungan kerja berdampak kepada pengangguran, mencari pekerjaan sulit hingga bertambahnya masyarakat miskin. Tak dapat dipungkiri bahwa kejadian bencana selalu memberikan dampak serius bagi perekonomian negara termasuk bencana pandemi (Sumarni, 2020).

Disamping periode berakhirnya pandemi yang belum bisa diprediksi masih terdapat sejumlah persoalan yaitu total 514 Kabupaten dan Kota, 96 persen berkategori sangat berisiko kebakaran hutan, 77 persen sangat berisiko kekeringan, 67 persen sangat berisiko gempa bumi, 66 persen sangat berisiko cuaca ekstrem, 63 persen sangat berisiko banjir, 59 persen sangat berisiko abrasi dan gelombang ekstrem, 55 persen sangat berisiko tanah longsor, 34 persen sangat berisiko terdampak tsunami serta 9 persen sangat berisiko terdampak

Kombinasi beberapa aspek dalam bencana dapat memberikan dampak sangat merusak pada populasi yang rentan, menimbulkan korban dan gangguan. Lebih lanjut Khan, Vasilescu & Khan (2008) membagi komponen utama bencana menjadi: 1) kejadian/ bahaya (Hazard). Bahaya adalah kondisi dari perilaku manusia dan kejadian alam yang mengancam atau berpotensi menyebabkan cedera, kerusakan pada barang atau lingkungan. 2) kerentanan yaitu tingkat komunitas, struktur, layanan atau area geografis yang rusak atau terganggu oleh kejadian bencana tertentu berdasarkan kondisi indigenous alam dan kedekatan dengan daerah rawan bencana. a) kerentanan fisik yaitu mencakup siapa dan apa yang memungkinkan dirusak oleh bencana alam mencakup manusia, infrastruktur, kedekatan dengan sumber bencana. dan lain-lain. b) kerentanan sosial-ekonomi yaitu derajat populasi yang terpengaruh bencana secara fisik dan ekonomi yang ditentukan oleh intensitas dampaknya. 3) kapasitas adalah sumberdaya dan kekuatan yang dimiliki untuk kesiapan, pencegahan, mitigasi dan rehabilitasi dengan cepat. 4) resiko adalah

pengukuran dari kerusakan atau kehilangan saat kejadian bencana pada area dan waktu yang spesifik.

Manajemen bencana memiliki kaitan yang kuat setiap tahapannya. Warfield (2008) menyebutkan bahwa manajemen bencana bertujuan mengurangi resiko atau menghindari potensi kehilangan dari bencana, ketepatan dan kecepatan pertolongan untuk meminimalisir korban. Siklus dalam manajemen bencana tersebut merupakan proses kegiatan pemerintah, swasta dan masyarakat untuk mengurangi dampak bencana, reaksi saat bencana dan langkah pemulihan setelah bencana. ketepatan tindakan pada setiap poin tersebut dapat mengarahkan kesiapsiagaan yang lebih luas, peringatan dini lebih baik, mengurangi kerentanan atau pencegahan pada tahap siklus selanjutnya. Adapun siklus dalam manajemen bencana sebagai berikut:

setelah terjadi bencana ketika tidak dalam keadaan normal. Fase terakhir yaitu pemulihan atau recovery adalah mengembalikan komunitas pada keadaan normal kembali. Recovery terbagi menjadi tindakan rehabilitasi dan rekonstruksi pada jangka menengah dan jangka panjang dari sebuah bencana. Adalbahi, et al (2014) berpendapat bahwa idealnya tahap paling pertama pada siklus bencana adalah mitigasi yang didorong sebelum kejadian bencana, namun sebagian besar kota terlebih dahulu melalui beberapa tahap bencana sebelum melakukan mitigasi bencana dengan baik.

Metode Penelitian

Tulisan ini membahas pengelolaan bencana covid-19 dari perspektif manajemen bencana dengan metode deskriptif. Jenis penelitian deskriptif bertujuan memperoleh pemahaman secara komprehensif dari suatu fenomena atau kejadian. Hasil deskripsi ini melalui proses review literatur yang berkaitan dengan penanganan bencana covid-19 kemudian dikaitkan dengan siklus manajemen bencana untuk memperoleh penjelasan dan analisis rinci dari kejadian bencana dan upaya solutif penanganan bencana covid-19.

Hasil dan Pembahasan

Bias manajemen bencana Covid-19

Kejadian bencana non-alam (pandemi) covid-19 menjadi hal yang baru dalam konteks penanggulangan bencana di Indonesia. Terdapat hal yang unik dalam kejadian bencana tersebut yaitu tidak dapat diprediksi kapan berakhirnya pandemi covid-19. Sejak awal kemunculan kasus pertama pasien positif covid-19 pada bulan februari 2020 di Depok beberapa kasus penularan semakin bertambah hingga pada akhirnya Presiden menetapkan covid-19 sebagai kejadian bencana nasional. Perintah tersebut ditindaklanjuti oleh BNPB selaku lembaga yang bertugas menangani kejadian bencana dengan mengeluarkan status tanggap darurat bencana covid-19 dari tanggal 29 februari hingga 29 Mei 2020 diatur dalam Keputusan Kepala Badan Penanggulangan Bencana Nasional Nomor 13.A Tahun 2020.

Status tanggap darurat covid-19 secara nasional berakhir pada bulan mei 2020 setelah itu pemerintah memberlakukan kebiasaan baru disebut New Normal. Namun status tanggap darurat covid-19 di sejumlah daerah masih berlaku sampai akhir 2020 bahkan sampai tahun 2021. Beberapa daerah tersebut diantaranya tanggap darurat Kabupaten sleman hingga bulan Oktober 2020 (KepGub 66/Kep.KDH/A/2020), D.I

sementara BPNB bertugas sebagai pembantu tugas dari ketua pelaksana. Baik slogan new normal dan kebijakan pemulihan ekonomi nasional dalam perspektif manajemen bencana sangatlah tidak kompatibel dengan masa tanggap darurat covid-19 yang masih berlangsung. Kedua aspek tersebut menjadi bias dalam penentuan tahapan manajemen bencana.

Dikatakan bias karena pada manajemen bencana sangat jelas disebutkan bahwa tanggap darurat merupakan upaya mengurangi bahaya yang ditimbulkan oleh bencana. Namun pada tahap ini upaya melonggarkan kembali aktivitas sosial dan ekonomi cenderung mengarah pada tahap recovery pasca bencana dimana pada kenyataannya pandemi Covid-19 belum berakhir. Dalam siklus bencana, tahap recovery dilakukan setelah bahaya berhenti permanen termasuk aspek hubungan sosial, modal sosial dan psikologis menjadi baik (Adalbah,2014). Dari sini muncul bias pada manajemen bencana antara tahap tanggap darurat dengan tahap recovery. Pemerintahan daerah selaku manajer darurat dihadapkan pada sejumlah keputusan untuk merecover biaya bencana termasuk meminimalisir kehilangan korban di wilayah yang dipimpinnya

sebagai bagian dari reputasi dengan memberikan perlindungan ekstra pada kejadian bencana yang lebih besar.

Roberts & Wernstedt (2018) mengemukakan dalam teori prospek, manajer darurat cenderung mengambil resiko pada domain kerugian daripada tindakannya kelak dianggap sebagai keuntungan. Temuan studi teori tersebut terdapat bias pada masyarakat umum bahkan pada domain keahlian profesionalitas. Dalam perilaku administrasi bias pada aspek kognitif tersebut berperan membentuk rutinitas kerja. Berdasarkan teori prospek, tindakan tanggap darurat dengan pemberlakuan PSBB di daerah secara ketat yang telah sesuai dengan tahap tanggap darurat disertai penanganan dari pakar kesehatan menimbulkan bias di masyarakat yakni sektor ekonomi menjadikan penanganan Covid-19 belum optimal. Oleh karena itu diperlukan manajer darurat level lokal yang sesuai keahlian profesional yaitu BPBD (leading sector) dan sektor kesehatan (pelaksana) untuk meningkatkan praktik manajemen dalam meminimalisir penyebaran Covid-19.

Inkonsistensi Kebijakan PSBB

Pernyebaran Covid-19 yang begitu cepat mengharuskan pemerintah membatasi mobilitas masyarakat dengan

tetap menerapkan protokol secara ketat hingga ditemukan vaksin.

Pelonggaran PSBB pada periode tersebut dirasa terlalu dini dikarenakan belum memenuhi syarat mutlak tes Covid-19 yaitu pemeriksaan 10 ribu orang per hari atau serta pembatasan mobilitas antar wilayah di Indonesia masih belum berjalan baik. Hingga awal tahun 2021 pandemi Covid-19 belum menunjukkan penurunan membuat kementerian dalam negeri menerbitkan Inmendagri Nomor 3 Tahun 2021 tentang Pemberlakuan Pembatasan Kegiatan Masyarakat (PPKM) Berbasis Mikro dan Pembentukan Posko Penanganan Covid-19 di Tingkat Desa dan Kelurahan. PPKM tersebut menggantikan kebijakan PSBB yang dinilai tidak mampu mengurangi penyebaran Covid-19 dimana terjadi pelonggaran aktifitas masyarakat di sektor ekonomi hingga 50 persen serta menambah pegawai yang bekerja di kantor sebesar 50 persen dari kapasitas ruang perkantoran (cnnindonesia, 2021).

Dibukanya kembali aktifitas sosial secara luas di tengah peningkatan kasus covid-19 yang terus bertambah menunjukkan lemahnya pengelolaan bencana yang berdampak pada sektor kesehatan dan ekonomi. Dalam UU

penanggulangan bencana 24/2007 belum memuat aspek bencana non-alam. Penanganan bencana non-alam masih diatur pada UU yang terpisah yaitu UU No. 4 Tahun 1984 tentang Wabah Penyakit dan UU No. 6 Tahun 2018 tentang Keekarantinaan Kesehatan. Terpisahanya regulasi penanggulangan bencana non-alam dengan UU penanggulangan bencana menimbulkan perbedaan persepsi dan ketidakjelasan aktor utama dalam penanganan bencana non-alam. Tidak hanya sinergi regulasi, struktur lembaga pemerintahan yang menangani Covid-19 saling reaktif dan bertentangan menyebabkan komando gugus penanganan percepatan Covid-19 menjadi tidak jelas dan tidak efektif dalam menyelesaikan masalah (Smeru,2020).

Situasi di atas mencerminkan minimalnya peran BNPB selaku pemerintah pusat dalam tata kelola bencana dan BPBD selaku pemerintah daerah. Pentingnya peran BNPB dan BPBD dimuat dalam UU penanggulangan bencana pasal 51 (2) yaitu menetapkan status sebuah kejadian bencana. Akan tetapi wewenang tersebut tidak dibarengi dengan pengaturan relasi secara jelas antar lembaga berdasarkan status sebuah bencana. Selain itu tidak ada pembagian wewenang dan tanggung

kesehatan dan ekonomi saling berkaitan jika salah satu sektor tersebut bermasalah.

Ekonomi yang dipandang sebagai pasar justru menjadi bumerang pada saat krisis pandemi covid-19 dan lebih mengorbankan masyarakat menengah bawah. Sudut pandang pasar tersebut lebih mengutamakan efisiensi dan maksimalisasi keuntungan dari pada kesehatan masyarakat selama pandemi terutama bagi masyarakat rentan seperti biaya pengobatan tidak mungkin ditanggung sendiri masyarakat miskin karena biaya mahal. Hal demikian justru semakin menambah penyebaran virus karena masyarakat yang terdampak tidak bisa mendapat pengobatan. Betapa sulitnya keluar dari permasalahan pandemi ini, Purwanto dan Emilia (2020) menyebutkan pada dasarnya persoalan kesehatan dan ekonomi masyarakat di masa pandemi adalah persoalan politik. Sejumlah kebijakan mulai dari pelanggaran PSBB, new normal pembatasan transportasi, kebijakan lockdown total tergantung kelompok yang menganut paham tersebut. Jika kelompok pro kesehatan maka lebih setuju PSBB dilakukan dengan ketat, bagi mereka yang pro ekonomi tidak setuju PSBB ketat diberlakukan. Dengan melihat

permasalahan dari aspek politis maka pemecahan masalah dapat ditempuh melalui kebijakan berbasis bukti dalam tahap perumusan kebijakan. Dalam kebijakan berbasis bukti diperlukan masukan dari para ahli lintas kepakaran seperti pakar kesehatan, ekonomi, psikolog, sosiolog dan lainnya bahkan masyarakat yang mampu menjelaskan sesuai bidang keahliannya dapat masuk dalam perumusan kebijakan. Sehingga kebijakan yang dihasilkan berdasarkan temuan-temuan atau bukti yang dapat diterapkan saat pandemi berlangsung.

Ketidakjelasan komando darurat bencana menjadi permasalahan utama dalam penanganan bencana pandemi covid-19. Merujuk pada UU pemerintah daerah dapat memperjelas kewenangan tanggap darurat bencana di level lokal namun UU tersebut juga menjadi hambatan dalam percepatan penanganan Covid-19. Penerapan otonomi seluas-luasnya dengan kepala daerah sebagai aktor utama legitimasi politik memiliki kebijakan yang berbeda dengan daerah lainnya bahkan sama sekali berbeda dengan kebijakan pemerintah pusat terutama bagi daerah yang masih dianggap zona hijau sehingga relokasi anggaran, sistem mitigasi bencana pandemi Covid-19 belum atau tidak dilaksanakan. Dari sinilah diperlukan

mumpuni. Dengan mengoptimalkan karya anak bangsa, geliat ekonomi domestik saat pandemi mampu terangkat. Sarana dan prasarana kesehatan yang disediakan oleh negeri sendiri lebih ekonomis daripada mendatangkannya melalui impor. Tidak hanya berhenti di situ, kerja sama dengan akademisi di Indonesia juga perlu dipermanenkan pasca Covid-19 dengan cara memproteksi agar produk-produk yang dihasilkan dapat terus berjalan dari produksi hingga penggunaan. Pembelajaran dari pandemi ini yaitu terbentuknya kemandirian bangsa dengan memproduksi sendiri sarana dan prasarana saat penanganan Covid-19 dan untuk kepentingan jangka panjang (Rangkuman Dies Natalis FEB UI, 2020).

Penutup

Manajemen bencana Bencana Covid-19 sesuai kondisi empiris Indonesia masih berada pada tahap tanggap darurat ditunjukkan dengan masih bertambahnya kasus positif serta masih diberlakukannya pembatasan aktifitas masyarakat melalui PSBB/PPKM. Penerapan new normal pada situasi darurat menjadikan bias dalam manajemen bencana dikarenakan tahap darurat dan recovery dilakukan pada saat yang bersamaan pada situasi

darurat. Bias pada tahapan manajemen ini menjadikan penanganan Covid-19 menjadi kurang optimal dilihat dari koordinasi antar lembaga. BNPB sebagai pemegang komando utama saat darurat bencana kurang mendapatkan peran sehingga kebijakan dari kementerian lebih mendominasi mengakibatkan kebijakan yang disusun sering bertentangan antara sektor kesehatan dan ekonomi.

Kepentingan sektor kesehatan dan ekonomi di masa pandemi Covid-19 adalah saling berkaitan. Kesehatan menjadi syarat penting agar ekonomi tetap berjalan sebaliknya aktivitas ekonomi tetap bisa berjalan jika kesehatan masyarakat dijadikan prioritas. Perumusan kebijakan berbasis bukti pada masa krisis dengan melibatkan pakar keilmuan secara komprehensif serta didukung masyarakat yang menekuni bidang keahlian tertentu sangatlah penting sebagai pertimbangan dalam mewujudkan sinergi kebijakan.

Belajar dari pengalaman saat ini diperlukan upaya revisi UU penanggulangan bencana untuk memperkuat posisi BNPB dalam mengkoordinasikan sumberdaya strategis (tidak hanya sumberdaya teknis) khususnya darurat bencana non-

- Hazards and Local Disaster Management Plans in Japan and Thailand. ERIA Discussion Paper Series. No.346
- Khan, H. & Vasilescu, L., G. & Khan, A. (2008). "Disaster Management CYCLE – a theoretical approach," *Management and Marketing Journal*, University of Craiova, Faculty of Economics and Business Administration, vol. 6(1), pages 43-50,
- Mas'udi, W. & Winanti, P.,S. (2020). *New normal: Perubahan Sosial Ekonomi dan Politik Akibat Covid-19*. Yogyakarta, Gadjah Mada University Press.
- Peraturan Presiden Republik Indonesia Nomor 108 Tahun 2020 Tentang Perubahan Atas Peraturan Presiden Nomor 82 Tahun 2020 Tentang Komite Penanganan Corona Virus Disease 2019 (Covid-19) dan Pemulihan Ekonomi Nasional
- Purwanto,. E., A & Emilia, O. (2020). *New normal sebagai jalan tengah?: kesehatan vs ekonomi dan alternatif kebijakan dalam pandemi Covid-19*. Yogyakarta, UGM Press.
- Putera, R., E, Valentina, T., R, & Rosa, S., A., S. (2020). *Implementasi Kebijakan Penataan Ruang Berbasis Mitigasi Bencana Sebagai Upaya Pengurangan Resiko Bencana di Kota Padang*. *Publik (Jurnal Ilmu Administrasi)* Vol 9 (2), 155-167
- Roberts, P., S. & Wernstedt, K. (2018). *Decision Biases and Heuristics Among Emergency Managers: Just Like the Public They Manage For?* *American Review of Public Administration* Vol. 49(3) 292–308
- Samekto, C., B., D. & Nuh, M. (2017). *Evaluation of community-based settlement reconstruction program: Case study in post-disaster recovery of 2010 Merapi volcano eruption in Cangkringan district, Sleman regency, Yogyakarta Province*. *JPAS* Vol. 1(3), 64-70
- Satuan Tugas Penanganan COVID-19. (2021). *Pasien Sembuh Dari COVID-19 Semakin Bertambah Menjadi 1.016.036 Orang*. diakses dari <https://covid19.go.id/berita/pasien-sembuh-dari-covid-19-semakin-bertambah-menjadi-1016036-orang-pada-16-Februari-2021>.
- Smeru (2020). *Mendorong Revisi UU Penanggulangan Bencana Untuk Membangun Tata Kelola Penanggulangan Bencana Yang*

